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блог-пост с тех пор, как преЗидент россии дмитрий медведев провоЗгла-
сил всеобЩую интернетиЗацию чиновников, количество их блогов и страниц в со-
циальных сетях  медленно, но растет. нижегородский истеблишмент в целом пока 
настороженно относится к современным средствам обратной свяЗи с населени-
ем — рискнувших виртуалиЗироваться легко можно пересчитать За одну, макси-
мум две минуты. еЛИзавета зубакИна 

казалось, что по сложившейся российской 
традиции — целиком и полностью разделять 
увлечения первого лица государства — вслед 
за дмитрием Медведевым в сеть массово вый-
дут все без исключения чиновники. Однако, как 
показывает практика, пойти на открытый кон-
такт с интернет-аудиторией готовы не многие. 
после проведенного анализа стало понятно — 
среди нижегородских «слуг народа» проще на-
звать тех, кто нашел в себе смелость виртуали-
зироваться. 

блог на популярной платформе liveJournal 
(«Живой журнал») есть у губернатора ниже-
городской области валерия Шанцева (http://
shantsevvp.livejournal.com/). Он зарегистриро-
вался там два года назад и с тех пор оставил бо-
лее 200 записей (из них за последний год око-
ло 50-ти). на страницах своего интернет-днев-
ника губернатор призывает аудиторию обсуж-
дать широкий круг тем, но воздерживаться от 
личных просьб и предложений. Их глава реги-
она рекомендует отправлять на его официаль-
ный сайт, чтобы «обращение было зарегистри-
ровано и рассмотрено специалистами профиль-
ных министерств и ведомств». Хотя пользова-
тели все равно обращаются с просьбами через 
блог и, кстати, часто получают ответ. когда ва-
лерий Шанцев только начинал «карьеру» блоге-
ра, эксперты часто указывали на то, что посты в 
его электронном дневнике как две капли воды 
похожи на официальные пресс-релизы. сейчас 
ситуация несколько изменилась. в ЖЖ губер-
натора рядом с размышлениями о судьбах об-
ласти соседствуют очерки о достижениях ниже-
городских спортивных команд, интересных лю-
дях и мероприятиях. с мая прошлого года ни-
жегородского губернатора можно встретить и в 

«твиттере» (@shantsevvp). там легко найти та-
кие короткие личные сообщения, как: «сегодня 
опоздал на утреннюю встречу. ехал из зелено-
го Города 1,5 часа. вечером на хоккей надо вы-
езжать раньше» или «день напряженный: ар-
замас, дивеево, саров, совещания... только что 
закончились 2 прямых эфира. возвращаюсь на 
работу, разбирать почту». согласно исследо-
ванию «национальной службы мониторинга» и 
«Института независимых политических иссле-
дований», которые были обнародованы в янва-
ре этого года, микроблог валерия Шанцева во-
шел в топ-20 самых популярных среди блогов 
глав регионов россии (по состоянию на начало 
апреля на него подписаны почти 2,8 тыс. поль-
зователей «твиттера»). 

не отстают от губернатора и его подчинен-
ные. самыми активными интернет-пользовате-
лями считаются представители инвестиционно-
го и инновационного блоков. аккаунт в «твитте-
ре» есть у заместителя губернатора дмитрия 
сватковского (@Dsvatkovsky). Именно с помо-
щью этого ресурса господин сватковский опо-
вестил общественность об изменениях в своей 
личной жизни: «Ловите новость, я женился!». 
Министр инвестиционной политики наталия 
казачкова (@KazachkovaNV) и ее заместите-
ли Олег зайцев (@ozaytsev) и андрей Гнеушев 
(@Gneushev) оперативно общаются в «твитте-
ре» как между собой, так и с другими интернет-
пользователями. региональный министр ин-
формационных технологий, связи и сМИ сер-
гей кучин активно взаимодействует с аудитори-
ей как в «твиттере» (@KuchinSV), так и на своей 
странице в Facebook. с помощью этих ресур-
сов с ним легко можно решить рабочие вопро-
сы — например, напрямую договориться об ин-

тервью. Министр поддержки и развития малого 
предпринимательства, потребительского рынка 
и услуг нижегородской области денис Лабуза 
использует аккаунт в соцсети «вконтакте» и го-
товится стать пользователем «твиттера». есть 
аккаунт в «твиттере» и у министра социальной 
политики Ольги носковой (@NoskovaoV), одна-
ко в нем по состоянию на начало апреля зафик-
сировано всего три записи, последняя из кото-
рых датируется 30 сентября 2011 года. 

в администрации нижнего новгорода толь-
ко один блогер — Олег кондрашов (http://oleg-
kondrashov.livejournal.com/). свой интернет-днев-
ник он ведет с января прошлого года и по состо-
янию на начало апреля опубликовал там 56 по-
стов, правда с пометкой «Личное» нашелся всего 
один. в основном с помощью блога градоначаль-
ник пытается оценить, находят ли его инициативы 
поддержку у нижегородцев. по данным муници-
палитета, самый большой интерес у пользовате-
лей ЖЖ вызвала тема оптимизации транспортных 
развязок города. ее в блоге господина кондрашо-
ва обсуждают до сих пор, оставляя свои пожела-
ния и предложения.   

депутаты думы нижнего новгорода в основ-
ном предпочитают общаться в «твиттере». наи-
более активные микроблогеры денис Москвин 
(@MoskvinDp), владимир панов (@panovv) и 
александр бочкарев (@a_Bochkaryev). «в „твит-
тер“ я пишу сам. для меня это отличная возмож-
ность получить обратную связь от жителей го-
рода. например, когда я собирался на комис-
сию гордумы по развитию парка „Швейцария“, 
то спросил у пользователей „твиттера“, чего бы 
им хотелось там изменить. Оперативно получил 
огромное количество откликов с конкретными 
рекомендациями», — поясняет денис Москвин. 
сложно не согласиться. с появлением «твит-
тера», Facebook и ЖЖ оперативная обратная 
связь между властью и жителями действитель-
но начала налаживаться. И во многом такая си-
стема взаимодействия более эффективна, не-
жели механизм, при котором в то или иное ве-
домство направляются запросы по почте, при-
чем зачастую даже не электронной. тогда 
почему нижегородские чиновники в большин-
стве своем предпочитают традиционную схему 
общения с гражданами? 

в администрации нижнего новгорода нам 
ответили, что официальных блогов и аккаун-
тов в «твиттере» у руководителей нет. в таком 
формате с жителями общается только Олег кон-
драшов. «Что касается социальных сетей, то это 
частная жизнь сотрудников. каждый волен или 
заводить аккаунт, или нет», — подчеркивают в 
пресс-службе муниципалитета. пресс-служба 
председателя городской думы Олега сороки-
на аналогичный запрос Sr «Лица города» оста-
вила без ответа. Однако, по собственным дан-
ным, у господина сорокина нет блога в ЖЖ, ак-

каунта в «твиттере» и в каких-либо других со-
циальных сетях. полпред президента рФ в пФО 
Михаил бабич также не является поклонником 
блогов и соцсетей. Однако интернет ему все-
таки не чужд. на официальном сайте www.pfo.
ru господин бабич регулярно просматривает об-
ращения, которые оставляют граждане в спе-
циальном разделе интернет-приемной полпре-
да. в правительстве нижегородской области 
сообщили, что они никого не заставляют быть 
активными интернет-пользователями. «Мы ни-
кому не навязываем такую форму общения с ау-
диторией — ни губернатору, ни членам прави-
тельства. все по желанию. при этом у нас суще-
ствует общая система рекомендаций, согласно 
которой министры должны регулярно взаимо-
действовать с жителями напрямую. а уж ка-
кую они форму выберут для этого — их лич-
ное дело», — объясняет руководитель пресс-
службы губернатора и правительства нижего-
родской области роман скудняков. «каждый 
день я работаю с обращениями граждан, кото-
рые поступили по почте или были опубликова-
ны в сМИ. в моем еженедельном графике всег-
да учитываются выезды в районы области, где 
я напрямую общаюсь с жителями. ежемесячно 
провожу прием граждан по личным вопросам, 
который иногда заканчивается ближе к полу-
ночи. при общении мне важно видеть челове-
ка, поговорить с ним, чтобы разобраться в его 
проблемах досконально. И я считаю такой ме-
тод работы с обращениями самым эффектив-
ным», — говорит заместитель губернатора Ген-
надий суворов, указав при этом, что все-таки 
настроен на то, чтобы выделить в графике вре-
мя и для работы в интернете. «Я считаю, что 
онлайн-обращения через социальные сети в 
системе здравоохранения не панацея. по зако-
ну все, что касается личной жизни граждани-
на, в том числе и диагноз, не подлежит огла-
ске. поэтому наиболее оптимальный вариант 
для такого общения — это закрытые специа-
лизированные сети, которые создаются сейчас 
в каждом лечебном учреждении нижегород-
ской области в рамках программы модерниза-
ции здравоохранения. наше министерство от-
крыто для общения с нижегородцами — каж-
дый понедельник руководители ведомства 
ведут прием граждан по личным вопросам. 
также мы систематически отрабатываем обра-
щения, которые поступают нам на электронную 
почту, через прямые эфиры», — отмечает ми-
нистр здравоохранения нижегородской обла-
сти александр карцевский. 

примерно так выглядит сейчас виртуальный 
нижний новгород глазами чиновников и депута-
тов. Однако социальные сети и блоги развивают-
ся настолько активно, что вполне возможно, что 
уже меньше чем через год картина будет более 
полной и разнообразной.  

СМЕЛОСТИ ПОйТИ НА ОТКРЫТЫй КОНТАКТ С АуДИТОРИЕй ХВАТАЕТ ЕДИНИцАМ
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